
По традиции, в декабре работ-
ники агропромышленного комплек-
са подводят итоги своей работы. В 
нынешнем году, в связи с ограничи-
тельными мероприятиями, област-
ное совещание, посвященное завер-
шению сельскохозяйственного года, 
состоялось в формате видеоконфе-
ренцсвязи под председательством 
Губернатора Алексея Островского. 
Его участниками стали представите-
ли органов исполнительной власти 
и местного самоуправления, сель-
хозтоваропроизводители, ветераны 
отрасли.

Глава региона обратился к смолен-
ским аграриям со словами благодарно-
сти: «Уважаемые труженики агропро-
мышленного комплекса Смоленщины, 
в первую очередь, позвольте выразить 
вам слова огромной благодарности за 
ваш тяжелейший труд, за те позитивные 
результаты, которые с каждым годом 
превышают прошлогодние показатели. 
Большая благодарность также главам 
муниципальных образований за личное 
внимание к развитию сельского хозяй-
ства».

Губернатор акцентировал внимание 
на достижениях уходящего года, а также 
обозначил приоритетные направления 
развития сельскохозяйственной отра-
сли. В частности, Алексей Островский 
подчеркнул, что результаты работы аг-
ропромышленного комплекса региона 
были отмечена главой государства:

«В мае текущего года в ходе моей ра-
бочей встречи с Президентом страны, 
Владимир Владимирович Путин дал вы-
сокую оценку работы сельского хозяйст-
ва региона, назвав его хорошим резуль-
татом, выгодно отличающимся от ряда 
других субъектов Федерации.

Больше года я лично курирую разви-
тие агропромышленного комплекса на-
шей области и вижу, что это позволило 
более оперативно решать проблемные 
вопросы, которых, нужно честно сказать, 
было немало. Но вместе с вами, единой 
командой нам удалось справиться с ря-
дом проблем. Поэтому, уважаемые аг-
рарии и работники перерабатывающей 
промышленности, еще раз благодарю 
вас за труд, за ваш профессионализм и 
ответственное отношение к делу».

О МЕРАХ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ПОДДЕРЖКИ

Глава региона отметил, что специ-
фика ведения сельского хозяйства об-
уславливает необходимость оказания 
своевременной государственной под-
держки. В текущем году на реализацию 
областной государственной программы 
развития сельского хозяйства направ-
лено порядка 1,7 млрд рублей, что на 
70% больше, чем годом ранее.

Благодаря активной работе област-
ной администрации с Минсельхозом 
России региону было выделено из феде-

рального бюджета 830 млн рублей – на 
220 млн больше, чем в 2019 году.

Немаловажно, что предприятия ре-
гионального агропрома и сами активно 
привлекают кредиты на развитие произ-
водства. В нынешнем году ими получено 
3,8 млрд рублей кредитных средств, из 
которых 3,7 млрд – льготных кредитов.

Кроме того, областным фондом под-
держки предпринимательства предпри-
ятиям АПК выдано 33 микрозайма на 
приобретение техники, проведение ве-
сенних полевых работ, осуществление 
предпринимательской деятельности и 
пополнение оборотных средств в сумме 
свыше 46 млн рублей.

«Хочу отметить оперативную работу 
банков и фонда поддержки предприни-
мательства по предоставлению пред-

приятиям краткосрочных кредитов и 
микрозаймов.  Количество отказов со-
кратилось до минимума, – сказал гу-
бернатор. – Я благодарен банковскому 
сообществу и, в первую очередь, голов-
ному для отрасли финансово-кредитно-
му учреждению – «Россельхозбанку».

В развитие темы глава региона до-
бавил, что изначально при формирова-
нии бюджета на 2021 год вынужденным 
решением стало сокращение финанси-
рования отрасли из областного бюдже-
та. Но, учитывая значимость сельского 
хозяйства и непростую экономическую 
ситуацию в связи с распространением 
коронавирусной инфекции, по поруче-
нию губернатора изысканы дополни-
тельные средства в сумме, превыша-
ющей 100 млн рублей, что позволит 
сохранить финансирование на уровне 
текущего года. При этом все меропри-
ятия господдержки, реализуемые в на-
стоящее время, будут сохранены и в 
следующем году.

Говоря об итогах нынешнего года, 
Алексей Островский сообщил, что во 
всех категориях хозяйств произведено 
валовой сельхозпродукции на 28 млрд 
рублей. Выручка от реализации продук-

ции составила 12,2 млрд 
рублей, что на 14% выше 
уровня прошлого года. 
Чистая прибыль превы-
сила 900 млн рублей – 
почти в 3,5 раза больше 
прошлогоднего резуль-
тата. Улучшение эконо-
мических показателей 
обеспечивает увеличение 
среднемесячной зара-
ботной платы работников 
сельского хозяйства, ко-
торая по итогам 2020 года 
прогнозируется на уров-
не 26,5 тыс. рублей, что 
составит порядка 70% от 
средней зарплаты по ре-
гиону. Кстати, в прошлом 

году среднемесячная заработная плата 
в АПК была чуть более 23 тыс. рублей.

ГЛАВНЫЕ ДОСТИЖЕНИЯ  
В СФЕРЕ РАСТЕНИЕВОДСТВА

Алексей Островский остановился 
на вопросах, связанных с развитием на 
территории области растениеводства, 
которое из года в год становится все 
более высокотехнологичной отраслью, 
имеет высокие темпы роста. В 2020 
году вся посевная площадь составила 
380 тысяч гектаров, в том числе посев-
ная площадь зерновых и зернобобовых 
культур подросла на 10%, составив 143 
тысячи гектаров. На 12% увеличились 
и приблизились к 5,5 тысячам гектаров 
посевные площади льна-долгунца. В то 
же время в этом году погода с обильны-
ми осадками внесла коррективы в наме-
ченные планы.

Алексей Островский: «Уборка про-
ходила в крайне сложных условиях, од-
нако ваш добросовестный труд позво-
лил обеспечить получение значимых 
для региона показателей: в сельхозор-
ганизациях, крестьянских и фермерских 
хозяйствах производство зерна соста-
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вило 286 тысяч тонн, что меньше уровня 
прошлого года, но в то же время это вто-
рой результат по объему производства 
за последние 20 лет.

Не секрет, что Смоленщина явля-
ется зоной рискованного земледелия. 
В связи с этим необходимо активно 
применять страхование посевов сель-
скохозяйственных культур, так как в 
противном случае Минсельхоз не ком-
пенсирует затраты в случае гибели уро-
жая. Поэтому я дал поручение профиль-
ному Департаменту активнее внедрять 
меры государственной поддержки для 
компенсации сельхозтоваропроизводи-
телям части страховой премии.

Вместе с тем нельзя не отметить, 
что регион по-прежнему занимает ли-
дирующие позиции в стране по произ-
водству льноволокна. Укреплению льня-
ного комплекса Смоленской области 
способствовала реализация компанией 
«Русский лен», масштабного инвес-
тиционного проекта по строительству 
льнозавода по переработке льнотресты 
с линией механической модификации 
льноволокна. Объем инвестиций превы-
сил 2 млрд рублей. При выходе на пол-
ную мощность завод станет крупнейшим 
в стране по переработке льна и произ-
водству сырья для текстильных и хлоп-
копрядильных фабрик».

Глава региона добавил, что разви-
тие отрасли растениеводства напрямую 
связано с освоением неиспользуемой 
пашни и повышением плодородия зе-
мель сельхозназначения:

«Мы эту проблему знаем и решаем. 
С 2017 года регион участвует в реализа-
ции федеральной ведомственной про-
граммы по развитию мелиоративного 
комплекса России. По итогам моих об-
ращений в прошлые годы в адрес Мини-
стерства сельского хозяйства Смолен-
щине были выделены дополнительные 
средства – более чем 310 млн рублей. 
За три года культуртехнические меро-
приятия выполнили 64 сельхозтоваро-
производителя на площади, превышаю-
щей 63 тысячи гектаров.

(Продолжение на 8-й стр.)



СН 23 декабря 2020 г. 8www.smol-news.ru

ПОДДЕРЖКА  
МАЛОГО БИЗНЕСА

Глава региона подчеркнул, что неотъ-
емлемым звеном рыночной экономики 
является малый бизнес. Ежегодно на 
поддержку малых форм хозяйствова-
ния направляется около 6% бюджетных 
средств, предусмотренных на развитие 
сельского хозяйства. Удельный вес фер-
мерских хозяйств в общем объеме про-
изводства сельхозпродукции составля-
ет 5%. Фермеры содержат 7% поголовья 
крупного рогатого скота, 15% – овец и 
коз, производят 9% молока, 11% зерна, 
по 12% овощей и картофеля, 16% льно-
волокна, 28% семян рапса.

В текущем году малым формам хо-
зяйствования выплачено свыше 130 млн 
рублей бюджетных средств – на 21 млн 
рублей больше 2019 года. В том числе в 
виде грантов – свыше 65 млн рублей, на 
16 млн больше, чем в прошлом году.

«Знаю, что не только у начинающих, 
но и уже опытных сельхозтоваропроиз-
водителей возникают проблемы, реше-
ние которых требует помощи професси-
ональных и компетентных специалистов. 
Поэтому я распорядился создать регио-
нальный Центр сельскохозяйственного 
консультирования. В его компетенцию, 
помимо прочего, входит оказание по-
мощи при оформлении документов, в 
том числе и для получения субсидий, 
кредитов. В текущем году за помощью в 
Центр поступило более 1,5 тысяч обра-
щений от аграриев и личных подсобных 
хозяйств граждан».

В ЧИСЛЕ ПРИОРИТЕТОВ –  
РАЗВИТИЕ  

СЕЛЬСКИХ ТЕРРИТОРИЙ
Говоря о системном развитии агро-

промышленного комплекса, Алексей 
Островский подчеркнул, что данный 
процесс тесно связан с устойчивым раз-
витием сельских территорий. Поэтому 
своей первостепенной задачей, а также 
основной задачей региональных и муни-
ципальных властей является создание 
комфортных условий жизни на селе.

С 2012 года было сделано немало: 
обеспечены новым комфортным жильем 
более 450 семей, газифицировано 280 
сел и деревень. С этого года наш реги-
он включился в реализацию новой госу-
дарственной программы «Комплексное 
развитие сельских территорий», разра-
ботанной по поручению Президента на-
шей страны Владимира Владимировича 
Путина. Из областного и федерального 
бюджетов на реализацию программных 
мероприятий было направлено 743 млн 
рублей, что в 6,5 раз превышает финан-
сирование прошлого года. За счет дан-
ных средств реализовано 96 проектов по 
обустройству сел и деревень: в 9 сель-
ских поселениях проведено уличное 
освещение, построено 35 спортивных и 

детских игровых площадок, обустроены 
памятные места, посвященные геро-
ям и событиям Великой Отечественной 
войны.

Алексей Островский обратил особое 
внимание руководителей муниципаль-
ных районов на ответственность, кото-
рая ложится на них за реализацию меро-
приятий данной программы.

Развивая тему, глава региона на-
помнил, что с 1 января 2020 года в 
Смоленской области начала работать 
льготная сельская ипотека. На прио-
бретение жилья в сельской местности 
гражданам стали доступны кредиты по 
сниженным процентным ставкам. Бла-
годаря активной работе регионального 
отделения Россельхозбанка за 11 меся-
цев текущего года данной поддержкой 
воспользовались  390 человек, а сумма 
ипотечных кредитов превысила 700 млн 
рублей. 

В завершение своего доклада Губер-
натор проинформировал смоленских 
аграриев о мерах, предпринимаемых 
в целях решения вопросов кадрового 
обеспечения АПК и популяризации сель-
скохозяйственных профессий:

«Нами продолжается реализация 
мероприятий по кадровому обеспече-
нию агропромышленного комплекса. В 
2019-2020 годах государственную под-
держку получили 55 молодых специали-
стов.

Необходимое внимание уделяется и 
популяризации сельскохозяйственных 
рабочих профессий. К примеру, вот уже 
второй год подряд мы проводим конкурс 

«Лучший пахарь 
Смоленской обла-
сти». В этом году 
я лично посетил 
данное меропри-
ятие и убедился в 
его востребован-
ности.

Как Губернатор 
с удовлетворени-
ем констатирую, 
что работников 
аграрного секто-
ра Смоленской 
области всегда 
отличали профес-
сиональный, хо-
зяйский подход к 
делу, усердие и 
ответственность. 
Это позволяет, 
вопреки трудно-

стям, добиваться успехов, эффективно 
решать задачи по развитию отрасли, це-
ленаправленно следовать курсом главы 
государства, который абсолютно четко 
определил: сельское хозяйство – это 
наша продовольственная безопасность 
и независимость, важнейший приоритет 
для страны и россиян».

Далее в рамках торжественной це-
ремонии лучшие работники агропро-
мышленного комплекса, добившиеся 
высоких производственных результа-
тов, были отмечены ведомственными 
наградами Министерства сельского хо-
зяйства Российской Федерации, Благо-
дарственными письмами Губернатора и 
именными премиями в различных номи-
нациях. (С именами этих замечатель-
ных людей вы можете познакомиться 
на сайте газеты «Смоленские ново-
сти».)

Завершая мероприятие, Алексей Ос-
тровский еще раз поблагодарил работ-
ников аграрного сектора: «Уважаемые 
аграрии и работники перерабатываю-
щей промышленности спасибо за ваш 
нелегкий труд, ваш профессионализм, 
умение стойко переносить все трудно-
сти. Именно от вашего усердия, стойко-
сти и благородного труда зависит бла-
гополучие нашей жизни».

Новых успехов вам, труженики 
села!

СМОЛЕНСКОЕ ПОЛЕ II

АПК СМОЛЕНЩИНЫ:  
ГОД ЗАВЕРШЕН УСПЕШНО

(Продолжение. Начало на 7-й стр.)

В результате моего обращения к ми-
нистру сельского хозяйства Дмитрию 
Николаевичу Патрушеву региону в 2021 
году из средств федерального бюджета 
выделено более 120 млн рублей на про-
ведение данных работ.

Важным элементом развития сель-
ского хозяйства является техническое 
перевооружение. По моему поручению 
за счет средств областного бюджета 
была возобновлена государственная 
поддержка технической и технологи-
ческой модернизации производства. В 
нынешнем году данная мера поддержки 
позволила сельхозтоваропроизводите-
лям приобрести почти 400 единиц новой 
сельскохозяйственной техники и обору-
дования на общую сумму порядка мил-
лиарда рублей».

ЖИВОТНОВОДСТВО – В ЧИСЛЕ 
КЛЮЧЕВЫХ ОТРАСЛЕЙ 

В ходе мероприятия также отмеча-
лось, что отрасль животноводства яв-
ляется основой сельского хозяйства 
нашего региона. В структуре товарной 
продукции ее удельный вес составляет 
порядка 80%. В настоящее время пого-
ловье крупного рогатого скота в сель-
скохозяйственных организациях состав-
ляет 115 тысяч голов – на 6% больше 
прошлогоднего, в том числе поголовье 
коров – 51 тысяча, что соответствует 
уровню прошлого года.

Алексей Островский подчеркнул: 
«Локомотивом» отрасли выступает мо-
лочное скотоводство. Но есть к чему 
стремиться, и я нацеливаю всех на то, 
чтобы в ближайшие годы мы вышли бы 
на 100-процентную обеспеченность ре-
гиона собственным молоком, и чтобы 
100% молока, производимого в обла-
сти, перерабатывалось на Смоленщине. 
Областная администрация предприни-
мает серьезнейшие усилия для того, 
чтобы это стало возможным».

В текущем году во всех категориях 
хозяйств будет произведено 90 тысяч 
тонн мяса скота и птицы, что на 1 тыся-
чу тонн больше прошлогоднего, причем 
68% от этого объема составляет мясо 
свиней. И уже в 2019 году рост произ-
водства свинины позволил обеспечить в 
регионе рациональную норму потребле-
ния мяса в расчете на душу населения.

Значимо, что на территории области 
работает крупнейшее в России пред-
приятие по производству мяса кроли-
ков. В настоящее время в Гагаринском 
районе компания «КРОЛЪ и К» заверша-
ет реализацию инвестиционного про-
екта по расширению кролиководческой 
фермы на новой откормочной площадке 
для содержания более 17 тысяч голов. 
Уже завершено строительство ангаров 

для содержания кроликов и убойного 
цеха, завезено импортное племенное 
поголовье. Объем инвестиций превысил 
1 млрд рублей, создано более 100 новых 
рабочих мест.

Губернатор сообщил и о мерах про-
держки, предоставляемых в сфере ры-
боводства:

«По моему решению для стимулиро-
вания развития рыбоводства возвраще-
на субсидия на производство и реали-
зацию товарной рыбы. Приятно сказать, 
что за последние годы рыбоводными 
предприятиями области был обеспечен 
рост производства товарной рыбы почти 
вдвое – на 471 тонну».

ПЕРЕРАБОТКЕ –  
ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ

Актуальным для региона остается во-
прос развития предприятий пищевой и 
перерабатывающей промышленности. В 
настоящее время наибольший удельный 
вес среди них занимают мясо- и молоко-
перерабатывающие предприятия.

Среди наиболее значимых позитив-
ных изменений в данной отрасли Алек-
сей Островский перечислил восста-
новление молочного комбината «Роса», 
активную модернизацию действующих 
молочных заводов и цехов, продукция 
которых широко представлена в рознич-
ных магазинах и появилась в федераль-
ных сетях.

«Отдельно хочу сказать, что для сти-
мулирования реализации смоленскими 
производителями молока-сырья на пе-
реработку внутри области, я распоря-
дился изменить в текущем году подхо-
ды в предоставлении государственной 
поддержки молочного скотоводства. 
Так, установлены повышающие ставки 
субсидирования на возмещение затрат 
для тех предприятий, которые сдают 
молоко внутри региона. Кроме того, 
предприятия получившие субсидии на 
модернизацию молочных ферм обязаны 
сдавать не менее 70% производимого 
молока здесь, в области».

Отмечалось, что в регионе динамич-
но развивается пищевая и перераба-
тывающая промышленность. Так, за 10 
месяцев текущего года к соответствую-
щему прошлогоднему уровню более чем 
вдвое выросло производство масла сли-
вочного, плодоовощных консервов – на 
четверть, колбасных изделий – на 24%, 
творога – на 23%, мяса и субпродуктов – 
на 5%. Губернатор выразил уверенность, 
что у региона есть все возможности, что-
бы наращивать эти показатели и впредь.

Отдельной темой, на которой Алек-
сей Островский также акцентировал 
внимание, стал выстроенный конструк-
тивный диалог власти с бизнесом, бла-
годаря которому удалось привлечь в ре-
гион значительные инвестиции:
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Значимым стало и приобретение микроавтобуса для 
Понизовского Дома культуры.

Село Понизовье – это один из самых крупных на-
селенных пунктов Руднянского района, в котором про-
живают более 700 человек. К сожалению, при активно 
проводимой в районе газификации до Понизовья, что 
называется, «труба не доходила». И вот благодаря эф-
фективному взаимодействию администрации Смолен-
ской области с Министерством сельского хозяйства 
удалось включить в соответствующую госпрограмму 
проект газификации села. 

Сейчас работы по проведению около 18 киломе-
тров основного газопровода, идущего от Демидова, 
завершены, специалистами Газпрома были установ-
лены распределительные коробки, и трубы прошли по 
всем улицам села. В администрации поселения начали 
принимать заявки на подключение от индивидуальных 
потребителей – такое желание изъявили около 70% 
жителей села, у которых оформлены в собственность 
дома и участки. И, конечно, «голубым топливом» будут 
обеспечены объекты социально-бытовой инфраструк-
туры – школа, участковая больница, Дом культуры, по-
чтовое отделение, коммунальное хозяйство и другие. 

Кроме того, как расска-
зала глава поселения Татья-
на Владимировна Брагина 
(на снимке), на территории 
поселения располагаются 
залежи качественной глины, 
пригодной для изготовле-
ния кирпичей. Раньше здесь 
работал кирпичный завод, 
потом время от времени 
появлялись люди, готовые 
инвестировать в создание 
подобного предприятия, но 
из-за отсутствия газа до ре-
ализации проектов дело не 

дошло. Сейчас, возможно, ситуация изменится в луч-
шую сторону. 

Серьезной проблемой для Понизовья было и состо-
яние сетей водоснабжения. Построенные в конце 60-х 
годов прошлого века, они износились практически на 
100%, что приводило к частым авариям, да и на каче-
стве воды сказывалось не лучшим образом. Теперь же, 
благодаря государственной поддержке, в селе были 
построены и реконструированы водопроводные сети, 
пробурена новая артезианская скважина, оборудова-
ны насосная станция и станция обезжелезивания. Так 
что в дома жителей будет бесперебойно поступать чи-
стая и вкусная вода. Причем средства, необходимые 
для подключения к новому водопроводу домохозяйств, 
были заложены в проект. 

В общей сложности, на реализацию комплексно-
го проекта благоустройства села Понизовье из феде-
рального, областного и муниципального бюджета было 
выделено свыше 101 миллиона рублей. Безусловно, 
найти в бюджете поселения средства на софинасиро-
вание проекта было непросто, но, как уверенно гово-
рит Т.В. Брагина, это обязательно нужно было сделать:

«На дворе XXI-й век, и наши жители имеют право 
пользоваться всеми благами цивилизации. Ведь хоро-
шие бытовые условия становятся значимым стимулом 
к тому, чтобы люди не стремились покинуть село, чтобы 
молодежь после обучения возвращалась на свою ма-
лую Родину. А если газификация будет способствовать 
появлению у нас производственных предприятий и но-
вых рабочих мест, это будет весомым подспорьем для 
поселкового бюджета и, значит, залогом того, что мы 
сможем сделать для наших жителей еще больше хоро-
шего. И мы очень благодарны сотрудникам Департа-
мента по сельскому хозяйству, администрации района, 
которые оказывали нам огромную помощь в подготов-
ке документов для участия в программе!»

СМОЛЕНСКОЕ ПОЛЕIII

Сельское хозяйство – это не только фермы и 
поля, техника и стада. Это прежде всего люди. 
Именно поэтому одной из важнейших задач соци-
ально-экономической политики в России являет-
ся планомерное развитие сельских территорий, 
которое должно обеспечить повышение качества 
и уровня жизни сельского населения. Серьезным 
шагом в этом направлении стала государственная 
программа «Комплексное развитие сельских тер-
риторий». И на Смоленщине уже есть зримые ре-
зультаты ее реализации, отмеченные на высоком 
уровне.

Так, на XXVII Российской агропромышленной вы-
ставке «Золотая осень-2020» Департамент Смолен-
ской области по сельскому хозяйству и продо-
вольствию получил серебряную медаль в номинации 
«Эффективная реализация региональных программ, 
направленных на устойчивое развитие сельских тер-
риторий». А администрация Вязьма-Брянского сель-
ского поселения Вяземского района была отмечена 
Благодарственным письмом Министерства сельского 
хозяйства.

Это стало закономерным признанием значительных 
усилий, которые прикладывает администрация этого 
самого крупного в районе поселения для повышения 
уровня жизни людей. А их здесь проживает более 5 ты-
сяч, причем в поселении сохранены все объекты соци-
ально-культурной и бытовой сферы.

СООБЩА РАБОТА СПОРИТСЯ
«У нас, как, наверное, и у 

многих, существует огромный 
разрыв между возможностя-
ми бюджета и теми задачами, 
которые нужно выполнять, 
чтобы обеспечить людям 
нормальную жизнь, – гово-
рит глава Вязьма-Брянского 
сельского поселения Вален-
тина Павловна Шайторова 
(на снимке). – Поэтому учас-
тие в различных федеральных 
и областных программах для 
нас, в прямом смысле, жизненная необходимость. И 
мы стараемся не упустить ни одной такой возможно-
сти. Участие в программах, в частности, позволило 
газифицировать все наши населенные пункты, осуще-
ствить перевод на индивидуальное газовое отопление 
28 квартир в селе Вязьма-Брянская. Также благодаря 
разным программам в этом селе был проведен капи-
тальный ремонт 18 многоквартирных домов, ремонт 11 
придомовых территорий и решены некоторые другие 
первостепенные задачи.

Серьезная работа была проведена за последние 
три года, в том числе и благодаря участию в програм-
мах по линии Департамента по сельскому хозяйству. 
Пользуясь случаем, хочу выразить огромную благо-
дарность его сотрудникам, которые оказывают нам 
информационную поддержку и помогают в подготовке 
документов на всех этапах.

В частности, в 2018 году с помощью государствен-
ных средств было осуществлено обустройство зоны 
отдыха на улице Авиационная. Теперь это не просто 
красивый уголок природы, но и комфортное, благоу-
строенное пространство с пешеходными дорожками 
общей протяженностью около полутора километров, с 
парковым освещением. А в нынешнем году благодаря 
госпрограмме здесь была обустроена спортивная пло-
щадка с уличными тренажерами, которая востребова-
на у жителей всех возрастов. Также при господдержке 
было проведено благоустройство улицы 50 лет Победы 
и установлена новая пластиковая хоккейная коробка.

Мы стараемся, чтобы и нашим детям – будущему 
поселения – было где безопасно и интересно прово-
дить досуг: в большинстве населенных пунктов обору-
дованы детские площадки, установлено игровое обо-
рудование. 

Серьезным достижением для нас стало подведение 
газа в поселок Железнодорожный – на данный момент 
самый малонаселенный, но, благодаря наличию газа, 
весьма перспективный для индивидуального стро-
ительства. И мы уверены, что он обязательно будет 
разрастаться. Тем более, что после наших совместных 
усилий с районной администрацией и при поддержке 
депутата Государственной Думы С.И. Неверова, там 
проходит хорошая дорога.

Вообще, нужно отметить, что в одиночку мы вряд ли 
смогли бы решить многие наши проблемы, но благо-
даря деятельной помощи со стороны администрации 

района и лично Инны Васильевны Деми-
довой, депутата областной Думы Анато-
лия Степановича Василевича, сотруд-
ников областных департаментов удается 
постепенно улучшать условия жизни наших 
людей. Огромное всем им спасибо!»

Конечно, для того, чтобы «попасть» в 
ту или иную программу, сотрудникам ад-
министрации поселения нужно приложить 
немало усилий: требования к предостав-
ляемым документам очень строгие, их не-
обходимо готовить очень тщательно. А в 
штате всего 7 человек вместе с главой… Но 
все понимают, что делать это необходимо, 
и потому работают, не считаясь со време-
нем. Зато и результаты впечатляют!

И останавливаться на достигнутом в Вязьма-Брян-
ском сельском поселении не собираются – слишком 
много еще есть проблем, которые затрудняют жизне-
деятельность людей и развитие муниципального хо-
зяйства. В частности, при помощи государственных 
средств постепенно удается решить «больной» вопрос 
со старыми домами без удобств на улицах Лесная и 
Парковая – сейчас сюда уже подведены водопровод-
ные сети и уличный газопровод, в следующем году 
планируется строительство новых канализационных 
сетей. Также ремонт сетей водоотведения ведется на 
улице Авиационная. Проводится постепенное асфаль-
тирование улиц и обустройство тротуаров.  

И верится, что пусть не сразу, но Вязьма-Брянское 
сельское поселение станет одним из самых благоу-
строенных и комфортных для жизни.

У ПОНИЗОВЬЯ ЕСТЬ ПЕРСПЕКТИВА
В рамках государственной программы «Комплекс-

ное развитие сельских территорий» реализуется еще 
один крупный проект – в Понизовском сельском 
поселении Руднянского района. Здесь проложено 
почти 11 километров новых сетей водоснабжения с 
бурением артезианской скважины, осуществлена ре-
конструкция сетей водоснабжения протяженностью 6 
километров, проложено около 18 км сетей газоснаб-
жения для обеспечения бесперебойной подачи газа к 
жилой зоне и объектам социально-культурной сферы. 

СЕЛЬСКАЯ ЖИЗНЬ 
ДОЛЖНА БЫТЬ 
КОМФОРТНОЙ
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За прошедшие годы приобретено 
много специальной техники, необхо-
димой для возделывания и уборки кар-
тофеля. Обустроены вместительные 
картофелехранилища, установлено обо-
рудование для предпродажной подготов-

ки продукции, в 
том числе и для 
«сухой мойки».

Постепенно 
н а л а ж и в а л с я 
и сбыт. Сейчас 
часть качест-
венной продук-
ции Дацкевичи 
поставляют по 
договорам в 
социальные и 
образователь-
ные учреждения 
в Демидовском 
районе. Всю 
некондицию (а 

она зачастую качественнее, чем якобы 
кондиция в супермаркетах) охотно ску-
пают жители Демидовского и соседних 
районов. Пользуется спросом демидов-
ская картошка и у оптовых покупателей 
из Москвы, Санкт-Петербурга и южных 
регионов.

Точнее, с начала 2019 года все про-
изводственные процессы и реализация 
проходят в рамках кооператива «Деми-
довский картофель». Его членами стали 
три фермерских хозяйства Дацкевичей 
и семеро демидовцев, ведущих личное 
подсобное хозяйство. И снова хочется 
подчеркнуть выгоду, которую получают 
такие хозяева от вступления в коопера-
тив. Теперь у них «не болит голова» о хра-
нении, сортировке, сушке, мойке, рас-
фасовке, упаковке и непосредственной 
реализации продукции – этим занима-
ются на специально оборудованной базе 
Дацкевичей. 

Дело пошло успешно, но, по мнению 
Александра Владимировича, не разви-
ваться значит идти назад. И в нынешнем 
году члены кооператива воспользовались 
государственной поддержкой, чтобы при-
обрести необходимое для модернизации 
материально-технической базы техни-
ку и оборудование. Кооператив получил 
грант и, в рамках нацпроекта, субсидию 
на возмещение части затрат, связанных с 
развитием. На средства гранта демидов-
цы собираются приобрести современ-
ный картофелеуборочный комбайн, что 
позволит увеличить посевные площади, 
сортировочный бункер большей мощно-
сти, запускают, помимо сухой, «мокрую» 
мойку картофеля, чтобы улучшить спрос –  
ведь сейчас многие покупают «глазами», 
и значит, требования к предлагаемой 
продукции весьма жесткие.  

Пользуясь случаем, А.В. Дацкевич по-
благодарил руководство и сотрудников 
Департамента по сельскому хозяйству и 
продовольствию за постоянную серьез-
ную поддержку во всем.

Ну и, увы, без трудностей не обходит-
ся. Так, серьезным тормозом для фер-
меров становится нехватка земель, при-
годных для обработки. Точнее, земли-то 
много, но у нее есть хозяева, во многих 
случаях нерадивые: 

– Больно и обидно смотреть, как ог-
ромные участки земли зарастают бу-
рьяном, кустарниками, деревьями… С 
каждым годом их все труднее будет вво-
дить в севооборот. 

Эта проблема, к сожалению, общая 
для большинства фермеров. Но есть у 
Дацкевичей и локальный «больной» во-
прос – проходящая по их землям дорога 
на село Понизовье, которая давно требу-
ет не ямочного, а капитального ремонта. 
Причем, проблема не только в том, что 
техника кооператива на такой дороге бы-
стрее выходит из строя, но и в том, что 
серьезные покупатели каждый раз сом-

неваются, стоит ли по ней ехать. Картош-
ка демидовская хороша, но «бить» транс-
порт не хочется…

Но, несмотря на все это, демидовцы 
упорно работают и получают хорошие 
урожаи. И, кстати, учитывая серьезные 
успехи кооператива, его название вполне 
может стать таким же знаменитым брен-
дом, как и демидовские огурцы.

…И МОЛОКО
Крестьянско-фермерское хозяй-

ство Натальи Голубевой, работающее 
в Демидовском районе и занимающееся 
молочным животноводством, – это от-
лично организованное семейное пред-
приятие, где у каждого своя «специали-
зация», а результатом становится общий 
успех. Так, в обязанности главы хозяйст-
ва Натальи Васильевны входят общее 
руководство и документооборот, ее муж 
Александр «заведует» всем, что каса-
ется механизации и растениеводства, 
включая весь цикл обработки полей, а ее 
мама Людмила Васильевна Иванова 
вплотную занимается животноводством.

Хозяйство ведет свою историю с 2005 
года, когда Л.В. Иванова, бывшая в то 
время руководителем КФХ, оформила в 
племобъединении покупку первых 16 не-
телей. Она вспоминает:

– Начинали мы свою деятельность в 
деревне Петровское. Поголовье поти-
хоньку увеличивали. Ну а раз есть ста-
до, надо и корма ему заготавливать. Где 
купили, где взяли в аренду земли, по-
степенно прирастал технический парк. 
Около 6 лет назад мы обратили внима-
ние на заброшенные помещения фермы 
в деревне Заборье и начали потихоньку 
приводить их в порядок. В 2009 году я пе-
редала официальное руководство хозяй-
ством дочери – она молодая, ей проще 
решать все управленческие и докумен-
тальные вопросы. А я продолжаю непо-
средственно работать с животными.

На сегодняшний день в хозяйстве бо-
лее 470 голов крупного рогатого скота, 
включая 245 дойных коров, остальные – 
нетели и телята, за счет которых плани-
руется увеличить поголовье. Стадо сме-
шанное – есть и швицкая, и сычевская, и 
черно-пестрая породы. И результаты они 
дают весьма неплохие. Для получения 
качественной продукции есть танк-охла-
дитель.

В хозяйстве обрабатывают более 
1200 гектаров земли, на которых сеют 
овес, тритикале, однолетние и многолет-
ние травы. Кормами свое стадо обеспе-
чивают полностью, разве что комбикорм 
иногда приходится докупать.

Но, как и в любом хозяйстве, если хо-
чешь оставаться на плаву, нужно двигать-
ся вперед. Вот и Голубевы в нынешнем 
году решили воспользоваться государст-
венной поддержкой и получили грант на 
развитие семейной фермы. Эти средства 
они планируют потратить на покупку тех-
ники – двух тракторов, погрузчика, прес-
са, кормораздатчика, а также на оснаще-
ние молочной фермы на 200 мест КРС в 
д. Заборье. Там планируется реконструк-
ция помещений, модернизация систем 
навозоудаления, поения и установка мо-
локопровода. И значит, вскоре эта ферма 
станет комфортной и для работников, и 
для животных.

А еще в семье Голубевых подрастает 
смена. Особенно интересуется рабо-
той родителей сын Кирилл – возможно, 
именно он в свое время примет у стар-
ших бразды управления нелегким сель-
скохозяйственным производством, что-
бы не зарастала бурьяном и кустарником 
щедрая демидовская земля и ходили по 
ней ухоженные стада коров.

И мы от всей души желаем гранто-
получателям нынешнего года успехов 
и эффективного развития!

СМОЛЕНСКОЕ ПОЛЕ IV

В последние годы на поддержку 
сельхозпроизводителей направляют-
ся значительные усилия государства, 
подкрепленные солидными финансо-
выми средствами в виде различных 
субсидий, грантов, льготного креди-
тования и т.п. О том, насколько важ-
на такая поддержка и на какие цели 
направляют ее смоленские сельхоз-
производители, наш сегодняшний 
рассказ.

НА СТОЛЕ У СМОЛЯН БУДЕТ 
КАРТОШКА…

– Государственная поддержка, в том 
числе грант сельскохозяйственным по-
требительским кооперативам на разви-
тие материально-технической базы, дает 
основу для более интенсивного развития 
кооператива, – говорит Валерий Вик-
торович Гриневич, председатель сель-
скохозяйственного потребительского 
сбытового кооператива «Содействие». – 
Так, в нынешнем году мы получили такой 
грант на развитие в размере 22 миллио-
нов рублей. Эти средства предназначены 
для строительства картофелехранилища 
мощностью 2250 тонн единовременного 
хранения. Реализация этого проекта нач-
нется в первом полугодии 2021 года. 

Сельскохозяйственный потре-
бительский сбытовой кооператив 
«Содействие» был создан сельхозпро-
изводителями в 2006 году на основе до-
бровольного членства для совместного 
участия в хозяйственной деятельности. 
Официальным его адресом является де-
ревня Богородицкое Смоленского райо-
на. На сегодняшний день он объединяет 
крупное предприятие – ООО «Козинский 
тепличный комбинат» – и 9 физических 
лиц, занимающихся личным подсобным 
хозяйством. Основным видом деятель-
ности кооператива, как записано в его 
Уставе, является оптовая и розничная 
продажа сельскохозяйственной продук-
ции, а также ее хранение, предпродаж-
ная подготовка и транспортировка.

Козинский тепличный комбинат в осо-
бом представлении не нуждается – уже 
много лет он обеспечивает смолян ка-
чественной овощной продукцией. Пред-
приятие постоянно увеличивает свои 
посевные площади, расширяет ассорти-
мент продукции. Причем одним из самых 
востребованных товаров всегда являл-
ся картофель. Понятно, что за эти годы 
здесь налажен успешный менеджмент 
для реализации овощей, созданы опре-
деленные мощности для их хранения.

А вот у граждан, желающих занимать-
ся картофелеводством в личных под-
собных хозяйствах, главная проблема 
заключалась не столько в производстве 
продукции, сколько в ее хранении и реа-
лизации. Ведь прежде чем засевать кар-
тошкой определенные площади, человек 
должен был крепко задуматься, где по-
том он будет сохранять продукцию. Да и 
стоять на рынке, продавая картофель в 
развес, не каждому понравится. Таким 
образом, объединение в кооператив с 
крупным предприятием несло для мел-
ких сельхозпроизводителей явную выго-
ду, поскольку позволяло увеличить про-
изводство продукции. Ну а Козинскому 
комбинату увеличение урожая картофеля 

гарантировало 
более полную 
загрузку про-
изводственных 
м о щ н о с т е й 
для хранения 
и предпродаж-
ной подготовки 
продукции, а также способствовало по-
вышению ее конкурентоспособности. 

И дела у кооператива пошли весьма 
успешно. Но со временем имеющихся 
мощностей все-таки стало не хватать, 
члены кооператива задумались о разви-
тии. И тут как нельзя кстати появилась 
возможность получить грант.

– Сотрудники Департамента по сель-
скому хозяйству и продовольствию всег-
да оказывали нам информационную 
поддержку по всем видам нашей дея-
тельности, помогали подготовить доку-
менты на получение различных видов го-
сударственной помощи, – рассказывает 
В.В. Гриневич. – Вот и теперь, когда для 
кооперативов была введена такая фор-
ма поддержки, как гранты на развитие 
материально-технической базы, специ-
алисты предложили нам поучаствовать 
в конкурсе и помогли подготовить про-
ект. Мы очень серьезно отнеслись к этой 
возможности и довольны, что наш проект 
получил одобрение. Это, безусловно, 
поможет нам построить большое совре-
менное хранилище и, соответственно, 
увеличить объемы реализации продук-
ции, выращенной членами кооператива. 
А после его ввода в строй планируем 
получить в 2022 году плановую выручку 
около 62 миллионов рублей. Люди у нас 
работящие, грамотные, так что уверен – 
это вполне реальные планы.

Еще одним грантополучателем в 2020 
году стал сельскохозяйственный по-
требительский сбытовой кооператив 
«Демидовский картофель». Но если 
у «Содействия» был флагман в лице Ко-
зинского тепличного комбината, то вдох-
новителем этого кооператива был один 
из лучших картофелеводов Смоленщи-
ны, фермер Александр Владимирович 
Дацкевич (на снимке), который и стал 
его председателем.

Что интересно – получивший техни-
ческое образование Александр Дацкевич 
отнюдь не собирался заниматься сель-
ским хозяйством, много лет проработал 
в мелиорации. Но перипетии 90-х, когда 
отрасль мелиорации стала испытывать 
немалые трудности, заставили его заду-
маться о том, чем заниматься дальше. Он 
решил стать фермером – и до сих пор, не-
смотря на трудности, об этом не жалеет. 

В октябре 1992 года было создано 
фермерское хозяйство Дацкевича. Сфе-
рой деятельности выбрали растение-
водство. Сначала занимались зерном, 
часть земли засевали льном. Однако в те 
времена это направление оказалось не 
очень прибыльным. Решили попробовать 
картофель.

Сейчас в фермерских хозяйствах Дац-
кевичей (а за эти годы фермерами стали 
и супруга Ирина, и сын Владимир) обра-
батывается свыше 120 гектаров земли. 
Все в этой семье – люди трудолюбивые. 
Так что абсолютно все работы по возде-
лыванию картофеля Дацкевичи выполня-
ют собственными силами.

ГРАНТ КАК СТИМУЛ  
ДЛЯ РАЗВИТИЯ
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